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«Сольвычегодским соборам - 
статус ЮНЕСКО!»
Как «исправить» жизнь памятников истории 
и культуры Котласского района

На прошлой неделе мы рассказывали, что к Между
народному Дню памятников и исторических мест в ре
дакции первой газеты котлашан прошел «круглый 
стол». Это - вторая и завершающая публикация. Она 
раскрывает болевые точки памятников истории и куль
туры Котласского района.

Итак, представим тех, чье мне
ние вы узнаете сегодня: глава Кот
ласского района Светлана Браль- 
нина, глава МО «Сольвычегодс
кое» Андрей Сергеев, директор 
Сольвычегодского историко-ху- 
дожествснного музея Галина 
Ерофеевская, ее заместитель 
Алексей Бильчук, архитектор 
института «Спецпроектреставра- 
ция» (г. Москва) Сергей Купри
янов, исполнительный директор 
компании-подрядчика ООО «Арх- 
СтройМеханизация» (ведут рабо
ты па колокольне Благовещенско
го собора) Николай Беляков (г. 
Архангельск). А также директор 
центра развития туризма и народ
ной культуры Татьяна Антонова.

Дом Пьянковых. 
Есть 89
миллионов...________

Алексей 
Бильчук:

- С 2008 года 
Сольвычегодс- 
кий музей вошел 
в федеральную 
п р о г р а м м у  
«Культура Рос
сии». Мы еже

годно получали оттуда финансиро
вание на реставрацию наших па
мятников. За последнее время по 
Введенскому храму сделаны и фа
сады, и кровля. Остались север
ный придел и крыльцо. На Благо
вещенском соборе мы начали ре
ставрировать в прошлом году ко
локольню. 30 июня этого года по 
плану должны завершить, снять 
леса, установить позолоченный 
крест. Южный придел в этом году 
будет сделан. Подаем заявки на 
восстановление усыпальницы, ог
рады в 2015 году. В прошлом уда
лось привести в порядок южный 
придел внутри помещения и дос
тойно разместить там профессио
нальную экспозицию предметов из 
коллекции нашего музея. В Спасо
обыденной церкви отремонтиро
вана кровля, установлены кресты.

Меньше всего до сегодняш
него дня везло дому купцов Пьян
ковых, хотя нам все же удалось 
капитально отремонтировать 
кровлю. А в этом году Министер
ство культуры РФ по нашей заяв
ке выделило 89 миллионов на ре
ставрацию усадьбы. На днях прой
дет конкурс на производство ре
монтных работ, и они начнутся в 
доме Пьянковых уже в этом году. 
Будет полностью отреставрирова
на центральная часть пьянковско- 
го особняка, ограда и хозяйствен
ный корпус (здание бывшей тюрь
мы). До первого июня мы снова 
готовим заявки на финансирова
ние, чтобы включить в ремонт 
и два флигеля купеческого 
дома. Через три-четыре года

мы получим особняк в его перво
зданном виде!

Есть,
что посмотреть, 
а где пообедать
и...?_______________

- Впечатляющие масштабы 
реставрации. Это радует. Но хо
чется сегодня обсуждать и про
блемы...

Алексей Бильчук:
- Проблема — в недостаточной 

инфраструктуре в самом городе. 
Да, в Сольвычегодск приезжают, 
особенно много летом. Петь чем 
духовно обогатиться, но элемен
тарно негде потом пообедать. 
В субботу и воскресенье един
ственная столовая города не рабо
тает. И как многие туристы гово
рят: «Заходим в «Ивушку», поку
паем пирожки и кушаем их у фон
тана Введенской церкви, любу
ясь живописными видами 
Сольвычегодска». Необходим 
элементарный туалет. Эта про
блема стоит и у нас в Благове
щенском соборе. В этом году 
постараемся оборудовать нор
мальный теплый туалет.

Сергей 
Куприянов:

- Мы работа
ем с памятника
ми Сольвыче- 
годска с 2000 
года. По двум 
программам - 
федеральной и 

религиозной. Фактически по всем 
соборам выпущена научная проек
тная документация для реставра
ции, она согласована в Министер
стве культуры. Все необходимое 
для производства работ на объек
тах есть, за исключением, индиви
дуальной рабочей документации. 
В этом, кстати, тоже есть пробле
мы. Мы неоднократно подавали 
заявки на проектные рабочие де- 
талировочные чертежи, но они у 
нас абсолютно не проходят. Хотя 
на производство деньги выделя
ются. Ну, и то хорошо.

Наш институт ведет надзор за 
производством работ, соблюде
нием технологии, чтобы не иска
жался первоначальный вид памят
ника, и все детали и фрагменты 
устанавливались в соответствии с 
проектом.

- Состояние каких сольвы- 
чегодских памятников рестав
раторов заботит больше всего?

Сергей Куприянов:
- Дом купцов Пьянковых на

ходится в почти неудовлетвори
тельном состоянии. 20 лет он не 
эксплуатировался...

Беспокоит и действующий 
Введенский храм. Благодаря уси
лиям и стараниям музея, феде
ральной программе, работа дви
жется по Благовещенскому собору,

Спасообыденной церкви и дому 
купцов Пьянковых. По Введенс
кому собору так как он принад
лежит приходу, восстановитель
ные работы идут медленно, заяв
ки и здесь готовит музей. 
Николай 
Беляков:

- Основная, 
на мой взгляд, 
проблема но ре- 
с т а в р а ц и и  
объектов куль
турного насле
дия связана с по
стоянной сменой подрядных орга
низаций. Но лед тронулся. Второй 
год министерство культуры зак
лючает не однолетние, а 2-3-лет- 
ние контракты. В том числе по 
дому Пьянковых контракт будет 
разыгрываться на три года. Для па
мятника архитектуры очень хоро
шо, когда подрядчик не будет ме
няться, а спокойно работать три 
года, не задумываясь, кто поведет 
объект дальше.

Внимание -
муниципальным
музеям!

Светлана 
Бральнина:

- У нас бога
тый район, уни
кальный по ко
личеству памят
ников архитекту
ры - их более 
40, 26 из кото

рых находятся в Сольвычегодскс. 
Говоря об инфраструктуре горо
да... Алексей Алексеевич дли
тельное время работал главой по
селения туалет-то теплый мог 
сделать! Этот вопрос реально ре
шаемый. Думаю, нынешний глава 
поселения возьмет его на замет
ку. Что касается предприятий об
щественного питания — проблемы 
есть. В этом направлении мы с 
Андреем Ивановичем начали ра
боту, и доведем ее до логическо
го завершения. Приятно, что бла
годаря огромной работе истори
ко-художественного музея, при 
активной поддержке министерства 
культуры правительства области, 
выделяются значительные суммы 
для реставрации памятников феде
рального и регионального значе
ния. Что касается участия в этой 
работе священнослужителей - мы 
обязательно встретимся, погово
рим, какую помощь необходимо 
оказать, чтобы приход мог актив
ней участвовать в федеральных 
программах.

Но... Кроме памятников феде
рального, регионального значения, 
у нас в районе есть муниципальные 
музеи. Например, Николая Гераси
мовича Кузнецова. Есть ряд музе
ев в культурно-досуговых учреж
дениях, при школах. Вот им надо 
уделить более пристальное внима
ние всем: сотрудникам местных 
поселений, отдела культуры и ту
ризма администрации Котласского 
района, центра развития пуризма!

Как и Котласу, так и Котласско
му району необходимо задумать
ся о разработке целевых программ 
по сохранению памятников именно

муниципального значения! Эта 
встреча для меня как главы райо
на помогла понять: нам на своем 
уровне необходимо уточнить пе
речень всех памятников, разрабо
тать конкретный план мероприя
тий, определить, какие нужны фи
нансовые средства. Сейчас реше
но более плотно заняться развити
ем туризма в Котласском районе, 
необходимо разработать маршру
ты посещений интересных мест.

История
и новые веяния: 
как развить 
все сразу?

Галина 
Ерофеевская:

- Действи
тельно, програм
ма, план, кото
рый бы объеди
нял памятные 
места всех посе
лений района, 

нужна. Дополню, за последние три 
года на реставрацию памятников 
истории и культуры Сольвычегод- 
ска привлечено 39 млн 701 тыся
ча рублей. Это хорошая сумма.

Наш разговор полезен. Памят
ники архитектуры - вечное про
странство. И очень важно понять 
свое место в этом архитектурно- 
историческом ландшафте, понять 
свое назначение! Время стреми
тельно меняет приоритеты. Сей
час, наряду с постоянной задачей 
по реставрации, есть еще одна 
важная - организовать жизнь воз
ле исторических памятников! Что
бы они не были просто молчали
выми свидетелями своей эпохи.

Как раз с этой целью и в рам
ках 95-летия Сольвычегодского 
музея и 90-летия Котласского рай
она наш коллектив готовит пере
движную выставку «Забытые свя
тыни Севера. Возрождение», где 
представлены фотографии наших 
соборов и церквей, подготовлен 
содержательный материал. Наде
емся побывать с ней в школах, 
библиотеках Котласского района.

В прошлом году в рамках Про- 
копьевской ярмарки и фестиваля 
Козьмы Пруткова прошел «круг
лый стол» «Восстановление исто
рического облика малых городов 
на примере торговых рядов в 
Сольвычегодскс». Один из глав
ных выводов, который сделали 
участники разговора: значительно 
возросла роль местного сообще
ства не только в сохранении куль
турного наследия, но и активного 
участия в их судьбе.

Я благодарна главе МО 
«Сольвычегодское», который по
нимает важность этого процесса, 
поддерживает идеи горожан, на
правленные на благоустройство и 
новые культурные программы. 
Сейчас в городе завершился кон
курс гражданских инициатив 
«Сольвычегодск - любовь моя». 
Основное направление конкурса - 
поддержка проектов горожан по 
организации благоустроительных 
работ вокруг наших памятников. В 
центре города - прежде всего.

Есть еще одна задумка музея, 
сольвычегодского санатория, ча
стных лиц и администрации райо
на. Отправить совместный проект 
на конкурс «Культурная мозаика» 
(специальный конкурс под истори
ческие малые города и села) - 
«Сольвычегодск. Отражение ве
ков». В его рамках авторы проек
та планируют провести форум

дизайнеров, которые бы могли со
здать эскизы благоустройства цен
тральной исторической части го
рода с сохранением всех архитек
турных особенностей древнего 
Сольвычсгодска. Пространство 
жизни должно меняться! Мы не 
можем без конца ходить по «бу
лыжникам», новое тоже должно 
найти свое место сообразно с 
культурным наследием.

В следующем году исполнит
ся 500 лет со дня, когда начала 
работать первая соляная изба (со
леварня) Аники Строганова. Хоте
лось бы также в рамках проекта 
получить поддержку на возрожде
ние русской солеварни.

Это отдельные грядущие со
бытия вокруг наших исторических 
мест, еще не достаточно органи
зованные - поэтому план и нужен! 
И не только для муниципальных 
памятников! Мы не можем делить 
объекты. Жизнь вокруг всех памят
ников должна быть содержатель
ной, интересной, объединенной 
идей любви к Родине и истории.

Андрей 
Сергеев:

- Все пра
вильно. Но в 
бюджете муни
ципального об- 
р а з о в а н и я  
«Сольвычегодс
кое» не предус

мотрены деньги на содержание 
памятников. Программа нужна!

Сергей Куприянов:
- Вообще, нужно поднять ста- 

тyc двух памятников в Сольвыче- 
годске - до статуса ЮНЕСКО! 
Введенского и Благовещенского 
соборов. Вот если бы вы все со
брались и сделали это, было бы 
здорово!

Светлана Бральнина:
- Тогда можно и мост попро

сить...

Почему к музею 
Кузнецова 
нет дороги?

Татьяна 
Антонова:

- Если мы 
говорим о тури
сткой привлека
тельности Кот
ласского района 
и Котласа, необ
ходимо думать

об интересах туристов! Они хотят 
посещать не только храмы 
Сольвычегодска. У нас много до
стопримечательностей местного 
значения, которые, к сожалению, 
официально ни за кем не закреп
лены. К памятному месту на ма
лой родине З. А. Шашкова, дому- 
музею Н. Г. Кузнецова подъехать 
практически нереально. Дороги не 
сделаны...

Очень приятно отметить, что в 
Котласском районе идет восста
новление церквей. Но есть и заб
рошенное Вотлажемское городи
ще. Есть уникальные раскопки 
Амалицкого, которым хотелось бы 
придать другой вид и другое зна
чение. Необходимо взяться и до
вести работу по положению о со
хранении исторических мест до 
логического завершения! Чтобы у 
каждого памятника появился от
ветственный.

«Круглый стол» организовала 
Елена КРЮКОВА.

Фото автора.

P.S. Вчера, 1 мая, Сольвыче- 
годский историко-художе
ственный музей отметил свое 
95-летие! Поздравляем его кол
лектив с этой достойной датой. 
Уникальных идей вам, успехов!
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